

*Die evangelisch-lutherische Kirche. Vergangenheit und Gegenwart. 2., neu bearbeitete Auflage.* Herausgegeben von Vilmos Vajta. (Die Kirchen der Welt, Bd. XV.) Evangelisches Verlagswerk, Frankfurt/Main 1983. 462 Seiten. Geb. DM 48,—, Subskr.preis DM 42,—.

Die 1977 erschienene und inzwischen vergriffene Erstauflage dieses Standardwerkes ist durch eine Neuauflage ersetzt worden, die nicht nur auf den neuesten Stand gebracht, sondern vor allem durch ein zentrales Kapitel über die lutherische Rechtfertigungslehre ergänzt wurde. Im Kontext des Lutherjahres und der bevorstehenden Weltbundtagung in Budapest erweist sich diese großangelegte Selbstdarstellung des Luthertums über die genannten Anlässe hinaus als eine bleibende Quelle ökumenischer Unterrichtung.

Kg.

*Tibor Fabiny, Bewährte Hoffnung. Die Evangelisch-Lutherische Kirche Ungarns in vier Jahrhunderten.* Martin-Luther-Verlag/Verlag der Ev. Luth. Mission, Erlangen 1984. 106 Seiten, mit zahlreichen Abbildungen. Geb. DM 22,—.

Noch gerade rechtzeitig zur Vollversammlung des Lutherischen Weltbundes ist dieser Einführungsband in Geschichte, Wesen und Wirken der lutherischen Kirche in Ungarn aus der Feder des Budapester Kirchenhistorikers Tibor Fabiny erschienen. In meisterhafter Straffung der Entwicklungen und Zusammenhänge führt der Verf. durch Vergangenheit und Gegenwart, wobei die vielfältigen Probleme, die den Weg dieser traditionsreichen Diasporakirche im Wandel der Zeiten begleitet haben und begleiten, keineswegs verschwiegen

werden. Im Vordergrund steht indes das Interesse, dem Leser — ob nun Teilnehmer an der Vollversammlung oder nicht — ein informatives Bild vom ungarischen Luthertum zu vermitteln, und das dürfte in der Tat durch diesen ansprechenden Band hervorragend gelungen sein.

Kg.

*Reformed Witness Today. A Collection of Confessions and Statements of Faith Issued by Reformed Churches.* Edited by Lukas Vischer. Veröffentlichung Nr. 1. Evangelische Arbeitsstelle Ökumene Schweiz. Sulgenauweg 26, CH-3000 Bern 23. 1982. 468 Seiten. Brosch. Sfr. 24,—.

In dem Maße, in welchem die Studie „Auf dem Weg zu einem gemeinsamen Ausdruck des apostolischen Glaubens heute“ der Kommission für Glauben und Kirchenverfassung des Ökumenischen Rates der Kirchen in den Vordergrund ökumenischer theologischer Arbeit rückt und die Mitgliedskirchen des ÖRK zur Mitarbeit daran aufgefordert werden, wird das Bedürfnis wachsen, sich über formulierte Bekenntnisse aus jüngerer und jüngster Zeit zu informieren. Deshalb sei auf diese Sammlung aus dem reformierten Bereich hingewiesen, die auf Anregung einer 1981 veranstalteten Studienkonsultation entstand und Bekenntnisse reformierter Kirchen aus allen Erdteilen enthält. Das älteste Dokument der Sammlung ist das Glaubensbekenntnis der Vereinigten Kirche Christi in Japan (Kyodan) von 1954, das jüngste das Bekenntnis der Kirche von Toraja (Indonesien) von 1981. Kurze Einführungen helfen jeweils zum besseren Verständnis des Ursprungs und des Kontextes der einzelnen Bekenntnisse. Dies ist besonders wichtig angesichts der